

Mesures de la transition sociale-écologique des territoires : richesses, inégalités, qualité écologique

Avec la territorialisation de l'action publique, un besoin croissant de « nouveaux indicateurs de richesse » territoriaux est parfois exprimé. Si une multiplication de travaux depuis les années 2000, et sous l'impulsion en particulier de la commission Stiglitz-Sen-Fitoussi, vise l'intégration de la dimension environnementale dans les bilans de développement, peu étudient dans quelle mesure ces systèmes d'information donnent sens à ce que nous appelons « la qualité écologique » des territoires.

La question peut d'ailleurs diviser les parties prenantes : comment qualifier un territoire comme étant de (bonne) qualité écologique ? Sur la base de l'expertise accumulée à propos des indicateurs territoriaux de santé sociale, on expérimente actuellement, sur plusieurs territoires, à plusieurs échelles (région, département, EPCI), et dans des cadres que l'on peut qualifier de « délibératifs », l'élaboration d'un indicateur territorial de qualité écologique. Le projet place la délibération au cœur de sa méthodologie et de son éthique du fait de l'incommensurabilité des valeurs qui sont exprimées en réponse à la question : quelle est la qualité écologique d'un territoire ? Mais la délibération est aussi expérimentée avec l'idée que ce processus renforce la créativité, la légitimité et l'appropriation de l'indice ainsi produit.

Ces travaux participent à la fois de la déconstruction et de la dénaturation des représentations dominantes des indicateurs macroéconomiques. Il s'agit, par ces analyses et par le double mouvement de déconstruction / reconstruction, de redonner un sens pluriel aux mesures de la qualité.

Ce sont ces expérimentations, leur processus, les premiers résultats et les analyses qu'elles suscitent que la conférence propose de présenter.

Florence Jany-Catrice est professeur des universités à l'Université de Rouen-Normandie et titulaire de la chaire EQAM.

Conférence
Mesures de la transition sociale-écologique des territoires : richesses, inégalités, qualité écologique

Mar. 25 novembre à 18h30

Espace culture
campus Cité scientifique

Florence Jany-Catrice
En partenariat avec ALEA

Évènements associés

Du 18 octobre 2025 au 26 avril 2026
Forum départemental des Sciences à Villeneuve d'Ascq
Exposition

Les mondes oubliés des Hauts-de-France. Ce que révèle la géologie

Les Hauts-de-France concentrent de nombreuses ressources géologiques, telles que la craie du Boulonnais, le charbon du bassin minier du Nord-Pas-de-Calais ou encore les calcaires de l'Oise, marqueurs de l'identité du territoire.

Afin d'en prendre conscience et d'apprendre à les (re)connaître, l'exposition *Les mondes oubliés des Hauts-de-France* présente les richesses géologiques qui ont façonné la région depuis près de 500 millions d'années. Cette exposition a été réalisée par la Direction culture et l'UMR 8198 Évo-Éco-Paléo.

Entrée libre

Mercredi 12 novembre à 18h30
Espace culture
Campus Cité scientifique
Conférence

L'amour des lieux. Topophilie, topophobie, topocide

Par **Thierry Paquot**, philosophe et urbaniste, ancien professeur de l'Institut d'urbanisme français.

En partenariat avec Citéphilo

Chacun sait ce que les lieux font de lui. Notre autobiographie environnementale nous renseigne sur notre géographie affective, nombreux sont les écrivains qui en témoignent. Si l'amour des lieux est un sentiment exigeant, il nous récompense de notre attention envers nos demeures et leurs paysages en nous ménageant pour

autant que nous les ménageons. Thierry Paquot, urbaniste et philosophe, revient dans cette conférence sur les liens intimes, façonnés par l'amour ou la haine des lieux que nous habitons et qui nous habitent. Il délivre un manifeste politique sur les conditions d'aménagement urbain en plaidant pour une architecture pensée par et pour les habitants, ancrée dans le contexte local.

Tout être humain réclame un habitat et un territoire comme n'importe quel être vivant, ainsi convient-il sûrement d'élargir notre lieu de vie à la biorégion en attente de son éclosion...

Ouvrage paru aux PUF, 2025



Mardi 10 février 2026 à 18h30
Espace culture
Campus Cité scientifique
Conférence

Une géographie des lignes - De la diversité des modes d'habiter aux enjeux politiques des délimitations

Par **Éric Glon**, professeur émérite de géographie et membre du Laboratoire TVES à l'Université de Lille.

Quels sens donner aux lignes en géographie ? En quoi sont-elles révélatrices de modes de vie et de rapports variés aux territoires ? Comment tracer des lignes renvoie-t-il aux notions de pouvoir et de domination ?

Tout en apportant quelques éléments de réponse à ces questions, j'illustrerai mon propos avec des exemples ayant trait aux peuples autochtones (Ouest du Canada, Afrique australe et Guyane).

En partenariat avec ALEA